



I LEGISLATURA

Dip. Efraín Morales Sánchez

**DIP. MARGARITA SALDAÑA HERNÁNDEZ.
PRESIDENTA DE LA MESA DIRECTIVA
DEL CONGRESO DE LA CIUDAD
DE MÉXICO, I LEGISLATURA.
P R E S E N T E:**

DocuSigned by:

Presidencia Mesa Directiva, Congreso

5318C6AE94DA4FD...

El que suscribe, Diputado Efraín Morales Sánchez, integrante del Grupo Parlamentario morena en la I Legislatura del Congreso de la Ciudad de México, con fundamento en lo dispuesto por el Artículo 71, fracción III y el Artículo 122 apartado A fracción I y II primer párrafo, ambos de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; Artículo 29 Apartado D, inciso C) de la Constitución Política de la Ciudad de México; Artículo 4 fracción XXXVIII, Artículo 12 fracción II y Artículo 13, fracción LXXV, de la Ley Orgánica del Congreso de la Ciudad de México; los Artículos 2 fracción XXXVIII, Artículo 5 fracción I, Artículo 100, Artículo 153, Artículo 155 y Artículo 158, del Reglamento del Congreso de la Ciudad de México, por medio de la presente, someto a consideración de esta Soberanía, la siguiente: **PROPUESTA CON PUNTO DE ACUERDO POR EL CUAL SE EXHORTA A LA ALCALDESA DE IZTAPALAPA, CLARA MARINA BRUGADA MOLINA, TOME LAS MEDIDAS NECESARIAS PARA PRESERVAR CON VIDA EL AHUEHUETE PERTENECIENTE A LA TERCERA GENERACIÓN DEL ÁRBOL DONDE HERNÁN CORTÉS LLORÓ SU DERROTA ANTE LOS MEXICAS COMANDADOS POR CUITLAHUATZIN LA NOCHE DEL 30 DE JUNIO DE 1520,** bajo la siguiente:



Dip. Efraín Morales Sánchez

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

La noche del 30 de junio de 1520, en la Ciudad de Mexico Tenochtitlan, el ejército mexicana comandado por Cuitlahuatzin mejor conocido como Cuitláhuac, venció y logró expulsar de la Ciudad de Tenochtitlan a Hernán Cortés, por cierto, única victoria obtenida por el pueblo mexicana ante los españoles y sus aliados tlaxcaltecas.

La historia nos refiere que tras la matanza del Tóxcatl (también conocida como la matanza del templo mayor) ordenada por Pedro de Alvarado entre el 20 y el 22 de mayo de 1520, durante la realización del Tóxcatl, celebración religiosa de gran importancia para el pueblo mexicana dedicada a los dioses Huitzilopochtli y Tezcatlipoca, donde fueron asesinados nobles y sacerdotes mexicanos sin conocer con exactitud el número de fallecidos; los españoles y sus aliados tlaxcaltecas fueron a refugiarse a los aposentos que les habían sido designados al interior de la Ciudad de Tenochtitlan, a esperar el regreso de Hernán Cortés quien se encontraba peleando contra Pánfilo de Narváez en Veracruz.

Tras esta cruel matanza Moctezuma Xocoyotzin, Huey Tlatoani (que significa el gran Gobernante o el gran orador), es hecho prisionero en la propia Ciudad de Tenochtitlan, y se le exige calmar la ira del pueblo provocada por la matanza realizada sin justificación alguna, pues los mexicanos



Dip. Efraín Morales Sánchez

durante la celebración de la fiesta, no se encontraban armados ni con ánimos de pelea.

Al regresar Hernán Cortés a Tenochtitlan encontró los ánimos de los mexicas encendidos por la cruel matanza, a partir de este hecho poco a poco inicio una rebelión que hasta el momento había podido ser controlada por el propio Moctezuma Xocoyotzin, sin embargo y de acuerdo a diversos relatos entre ellos el de Bernal Díaz de Castillo, relatado en su libro Historia verdadera de la conquista de la Nueva España, en un intento por calmar los ánimos encolerizados de su pueblo, Moctezuma Xocoyotzin se asomó desde el techo de su palacio y pidió a los habitantes calamar los ánimos y alejarse, lo cual, no fue bien visto por los pobladores que de inmediato comenzaron a arrojarle piedras y flechas hiriéndolo de muerte, otras versiones relatan que al ver Cortés que Moctezuma perdía autoridad ante su pueblo decidió asesinarlo junto con otros miembros perteneciente a la nobleza mexicana.

Estos hechos encolerizaron aún más al pueblo azteca y tras la muerte de Moctezuma Xocoyotzin su hermano Cuitlahuatzin mejor conocido como Cuitláhuac (entonces gobernante de Ixtapalapa hoy Iztapalapa), fue nombrado tlacatécatl (comandante) del ejército mexicana, Cuitlahuatzin al ser de carácter mucho más belicoso que su hermano fallecido, de inmediato organiza el ejército mexicana para combatir a los españoles y sus aliados tlaxcaltecas.



Dip. Efraín Morales Sánchez

Al ver esto, Hernán Cortés decide tratar de huir de Tenochtitlan, es así que la noche del 30 de junio de 1520, emprende la huida, sin embargo, es descubierto y mientras trataba de escapar junto con sus aliados, el ejército mexicana comandado por Cuitlahuatzin comenzó el fiero ataque a lo largo de la calzada y logra derrotar y expulsar a Cortés y sus aliados de la Ciudad de Mexico Tenochtitlan, Hernán Cortes logra huir por la calzada de Tlacopan (hoy calzada México Tacuba) con dirección a Otumba.

Los relatos de los conquistadores en particular de Bernal Díaz del Castillo, respecto a esa noche cuentan lo siguiente: Cortés dio la señal de partida y bajo la consigna de silencio, marcharon por un puente hecho de canoas en dirección a Tlacopan, sigilosamente, cuidando el relincho de los caballos. Al llegar al canal de los tolteca fueron descubiertos por una anciana quien dio la alarma, enseguida comenzó a sonar el tambor de cuero de serpiente del templo de Huitzilopochtli y los españoles y sus aliados tlaxcaltecas se vieron rodeados por miles de embravecidos guerreros , en cuestión de minutos la laguna de Mexico Tenochtitlan estaba llena de canoas repletas de nativos armados con flecha los cuales atacaban, otros cortaron los puentes a tierra firme, que estaban hechos de canoas amarradas.

Se dice que sólo aquellos soldados españoles y tlaxcaltecas que prefirieron echar al agua las joyas y oro saqueados logran salvar la vida, los demás murieron masacrados por los mexicas o bien ahogados en el lago. Se cree que el 90%



Dip. Efraín Morales Sánchez

de oro y joyas saqueadas lo perdieron los españoles esa noche en el lago durante su huida.

Tras la huida Cortés llora su derrota al pie de un Ahuehuete (el cual hoy podemos encontrar muy cerca de la entrada del metro Popotla).

Bernal Díaz del Castillo relata este episodio en su libro Historia Verdadera de la Conquista de la Nueva España, de la Siguiete Manera:

“ . . . que como Cortés y los demás capitanes le encontraron y vieron que no venían más soldados, se le saltaron las lágrimas de los ojos y dijo Pedro de Alvarado, ¡¡¡ que Juan Velázquez de León quedó muerto !!! . . .

. . . y mirábamos toda la Ciudad y las puentes y calzadas por donde salimos huyendo; y en ese instante suspiró Cortés con una gran tristeza, muy mayor a la que antes traía, y por los hombre que le mataron antes . . . ”

Posterior a esta victoria Cuitlahuatzin fue nombrado Huey Tlatoani de Mexico Tenochtitlan, en pocos días logro juntar un ejército de más de 500,000 mil guerreros, sin embargo, su periodo como gobernante sólo duro 80 días, pues murió



Dip. Efraín Morales Sánchez

al igual que la mayor parte de la población mexicana, a causa de la viruela, enfermedad hasta entonces desconocida en el continente y para la cual los mexicanos no tenían anticuerpos, este hecho facilitó enormemente a los españoles la conquista de Tenochtitlan.

El Ahuehuete original donde lloró Cortés, actualmente se encuentra seco tras haberle caído un rayo, previo a que se secara, un retoño de este árbol fue sembrado en Dolores Hidalgo, de este árbol sembrado en Hidalgo se obtuvo otro retoño que fue sembrado en el bosque de Chapultepec, de este ahuehuete sembrado en Chapultepec se obtuvo un tercer retoño.

El cual, fue sembrado el pasado 30 de junio de 2020, para conmemorar los 500 años de la noche victoriosa (antes llamada noche triste); en el denominado jardín Cuitláhuac ubicado en el centro de la Alcaldía Iztapalapa, por la Alcaldesa Clara Marina Brugada Molina y el entonces Secretario de Cultura de la Ciudad de México, Alfonso Suarez del Real, como símbolo de tan importante victoria del pueblo mexicano sobre Hernán Cortés.

Sin embargo, al día de hoy y lamentablemente el Ahuehuete en mención, muestra claros signos de descuido, su follaje se torna café ya no luce el brillante color verde en sus hojas.



Dip. Efraín Morales Sánchez

Por lo antes descrito y sin más motivos que la historia misma, presento ante este Honorable Pleno el siguiente Punto de Acuerdo.

ÚNICO.- Se exhorta a la Alcaldesa de Iztapalapa, Clara Marina Brugada Molina, tome las medidas necesarias para **PRESERVAR CON VIDA EL AHUEHUETE** perteneciente a la tercera generación del árbol donde Hernán Cortés lloró su derrota ante los mexicas comandados por Cuitlahuatzin la noche del 30 de junio de 1520, el cual fue sembrado el día 30 de junio de 2020, en el jardín Cuitláhuac de Iztapalapa, como símbolo de la conmemoración de los 500 años de tan importante hecho histórico para la cultura de México y de Iztapalapa.

Solicito atentamente que el presente Punto de Acuerdo se inserte de manera íntegra en el Diario de los Debates.

Por su atención muchas gracias.

Es cuanto Diputada Presidenta.



Dip. Efraín Morales Sánchez

Dado en el Recinto Legislativo de Donceles, a los 7 días del mes de septiembre de 2020.

Se anexan fotografías del árbol en cuestión.

ATENTAMENTE

DocuSigned by:

Efraín Morales Sánchez

1C964BBD717E4A7...

Dip. Efraín Morales Sánchez

ANEXO FOTOGRÁFICO



Placa conmemorativa por la siembra del Ahuehuete descendiente del árbol donde Hernán Cortés lloro su derrota ante el ejército mexica el 30 de junio de 1520.

DocuSigned by:

Efraín Morales Sánchez

1C964BBD717E4A7...

Dip. Efraín Morales Sánchez



Ahuehuete sembrado en el Jardín Cuitláhuac
Alcaldía Iztapalapa, fecha de la fotografía
7 de septiembre de 2020

DocuSigned by:

Efraín Morales Sánchez

1C964BBD717E4A7...



Dip. Efraín Morales Sánchez



Siembra del Ahuehuete en el Jardín Cuitláhuac, Centro de la Alcaldía Iztapalapa, el día 30 de junio de 2020. A la derecha, Clara Marina Brugada Molina Alcaldesa de Iztapalapa, a la Izquierda, Alfonso Suárez del Real, actual Secretario de Gobierno de la Ciudad de México.

DocuSigned by:
Efraín Morales Sánchez
1C964BBD717E4A7...